

26 de abril de 2021

Informe de inversión hacia La Republica de El Salvador, Centroamérica.

Trabajo Final: Proyecto País

Lizbeth G. Martinez Piche
OLD DOMINION UNIVERSITY, NORFOLK

Inversión hacia La Republica de El Salvador, Centroamérica.

“En tus campos ondulan doradas espigas, en tus talleres vibran los motores, chisporrotean los yunques, surgen las bellezas del arte.” (Guzmán, 1916) Esta frase hace parte de la oración a la bandera de La Republica de El Salvador, que hace referencia a los bellos relieves que posea en su geografía. Usualmente, los países Latino Americanos, principalmente los países de Centroamérica son olvidados por las empresas al querer invertir ya sea en su turismo, manufactura y posicionamiento de las fábricas o maquilas. Se considera que las razones por las cuales no se ha podido realizar este tipo de contratos en los diferentes países es por el hecho de falta de información sobre el manejo de la economía y lo que puede llegar a ofrecer cierto país. Por esta razón, mi compromiso es mostrarles que hay un país en específico que puede llegar a completar y a llenar las expectativas de su empresa para que ustedes puedan llegar a posicionarse dentro de ese país.

Con el propósito de invertir en El Salvador es importante conocer datos relevantes como que se considera el país más pequeño de todos los países centroamericanos, denominándolo con el nombre de Pulgarcito de América por esa misma razón. Su nombre oficial es La Republica de El Salvador, su capital es San Salvador y es la ciudad más grande del país, junto con su gentilicio que se les identifica como salvadoreño y salvadoreña. Esta constitucionalmente regido por un sistema gubernamental de La Republica Constitucional, a lo que refiere la implicación de la instauración de la democracia formal, con independencia de los tres poderes del Estado. En el cual, el jefe de estado y de gobierno es gobernado por presidente Salvador Sánchez Cerén, es necesario saber la biografía del presidente para tener un conocimiento general. Salvador Sánchez Cerén es conocido como profesor, político y presidente de El Salvador; ejerciendo dichas funciones desde el 1 de junio del año 2014, en el que tiene que cumplir un periodo de 5 años, terminando su mandato el 1 de junio de 2019.

La república de El Salvador es distinguida por diferentes símbolos patrios que enorgullece al país, principalmente su bandera. En la antigüedad estaba formada por cinco franjas azules y cuatro blancas que en el ángulo superior sostenían un cuadro de color encarnado tipo rojo borgoña, con 14 estrellas blancas de cinco picos cada una, las que simbolizaban los departamentos de la república. Actualmente, la bandera de El Salvador es un cuadrado de material de tela compuesto con tres franjas horizontales: la primera y la tercera azules y la del centro color blanco. Las dos franjas azules simbolizan los dos océanos que rodea a Centroamérica: el Océano Pacífico y el Atlántico, el color blanco simboliza la paz. Lleva en medio de la franja blanca el Escudo Nacional con la frase “Dios, Unión, Libertad”. Se considera que la bandera que tiene el escudo nacional se puede colocar en sitios gubernamental como Casa Presidencial, embajadas, delegaciones del gobierno y todo lo que concierne al ejército. Mientras que la bandera que contiene “Dios, Unión, Libertad” en letras doradas, se puede utilizar para colocarla en cualquier evento individual u organización que no sea del gobierno, como las escuelas, edificios públicos, barcos mercantes, entre otros.

Se está de acuerdo que las inversiones internacionales necesitan de ciertos datos antes de considerar poner su empresa, por lo tanto, la geografía es importante al incorporarse en el país. La República de El Salvador comprende de una división territorial de 14 departamentos, agrupados en tres zonas: Occidental, Oriental y Central, que se subdividen en 262 Municipios. Es el único sin costa en el mar Caribe e históricamente ha sido el más industrializado de América Central. Está posicionado en el noreste de América central, limitado al norte y al este por Honduras, al sur por el océano Pacífico y al oeste y noroeste por Guatemala. Como se ha mencionado con anterioridad El Salvador es el más pequeño y el más densamente poblado de los estados de Centroamérica con una superficie total es de 21.041 km². Teniendo un relieve compuesto de una meseta central, valles fluviales y recubierta de numerosos volcanes como Santa Ana, San Vicente, San Salvador, Chaparrastique, Conchagua, de los cuales algunos están aún activos. La parte más elevada del país

se sitúa en el norte, en el macizo de Monte Cristo. Este país está lleno de ríos, lagunas, y la costa con el océano Pacífico; sin embargo, El río Lempa es el principal río del país y es parcialmente navegable.

La zona climática tropical que representa a este país es consideradas similares durante todo el año. Debido a su posición en la franja costera de océano Pacífico tiene brisas marinas que transporta humedad y calor. Por su posición, El Salvador recibe el impacto frecuente de los huracanes que se generan en el Atlántico y las sequías provocadas por el clima que este posee. También es importante saber que tiene dos estaciones que son una lluviosa, entre mayo y octubre, y otra seca, entre noviembre y abril. No obstante, el carácter montañoso del país provoca zonas climáticas más suaves y templadas dependiendo mayormente de parte de la población. De acuerdo con el censo poblacional El Salvador está evaluada en 6,2 millones de habitantes, siendo el mayor del porcentajes de los salvadoreños mestizos, que es una mezcla de españoles e indios. Sin omitir que mientras más migración exista dentro del país y nacimientos esta tasa poblacional se va aumentando de acuerdo con los años. Estos habitantes también tienen religión o creencias que descienden desde sus antes pasados en el cual se divide de esta forma, “La Iglesia Católica es la confesión religiosa mayoritaria ya que tiene una feligresía cercana al 57% de la población. Las iglesias protestantes 21% como las de los bautistas, Adventistas del Séptimo Día, mormones y Testigos de Jehová y evangelistas han experimentado un importante crecimiento desde la década de los noventa. Existiendo también pequeñas comunidades judías e islámicas, originadas por la inmigración y 17% no profesa ninguna de las religiones anteriores.” (Doley ; Fryer, 2019)

Al establecer conexión con las personas es importante tener conocimiento del idioma que se habla y escribe en ese país de inversión. En este caso, el español es la lengua oficial del país. Aunque de acuerdo con la historia salvadoreña existen dialectos aparte de su lengua oficial, entre las más comunes son el náhuatl, lenca, chorotega, cacaopera y otras presencias de algunas lenguas indígenas. Se ha considera que, a través de estas lenguas, existe un reflejo de una cultura llena de

tradiciones y costumbres. En La república de el Salvador existen diferentes tipos de trajes típicos, en la cual la mayoría son utilizados en diferentes festividades. Su gastronomía son los frijoles con arroz y hierbas aromáticas, la yuca frita, los tamales y por supuesto las pupusas, que fueron creadas por Los Pipiles que son personas nativas de El Salvador. Se preparan en forma de tortilla gruesa, elaborada con masa de harina de maíz o arroz y rellena con uno o más ingredientes, entre los que podemos mencionar: queso, frijoles, chicharrones de cerdo, queso con loroco, de ayote entre otros ingredientes. Acompañados con refrescos populares como la horchata hecha con semillas de ayote y cacao; a veces se le agrega leche, el fresco de chan de semillitas carnosas, de marañón, mango, tamarindo entre otros, todo esto es de acuerdo con la zona demográfica a la que se visite.

Usualmente el horario normal del almuerzo es sobre la una de la tarde y la cena es entre las siete y las ocho de la noche para la cena. Al ir a este país se debe tener presente que se le considera maleducada a la persona que usa demasiados gestos al hablar. También, no señalar a alguien ni con el dedo de la mano ya que no es correcto e incluso utilizar un vocabulario neutro es lo recomendable para que las personas no se ofendan como ejemplo en El Salvador nombrar indio a una persona es una ofensa, al contrario de un país del caribe que significa hermosa o hermoso. La cortesía ideal que se practica es el saludar a cada individuo al llegar a una reunión o comida y despedirse individualmente al marcharse para no menospreciar a nadie o quedar mal. Cuando se visita la casa de alguien para comer usualmente se lleva a los anfitriones cierto tipos de detalles para no llegar con las manos vacías ya sean flores o comida y ponerse de pie al saludar o ser presentado a otras personas.

Conocer cada detalle que compone una nación es importante para una inversión internacional, no obstante, también se debe de incluir la economía y el manejo de esta junto con las estadísticas del PIB. Originalmente la moneda La Republica de El Salvador fue el colon. Por el contrario, años después el Presidente de El Salvador, Francisco Flores, anunció la Ley de Integración Monetaria, que implicaba contar con dos monedas de curso legal, el colón salvadoreño

y el dólar a beneficio de los grandes empresarios. El Salvador es considerado bimonetarismo porque se convirtió en dolarización cuando los colones dejaron de circular. La dolarización salvadoreña respondía a intereses económicos, ya que era condición imprescindible para el tratado de Libre Comercio. En conclusión, la moneda oficial de El Salvador es el dólar estadounidense.

A pesar de todo su comercio, la economía del gobierno de El Salvador, desde la firma de los Acuerdos de Paz de Chapultepec, se han comprometido a crear una economía libre y abierta en la región, a pesar de haberse enfrentado con muchos problemas económicos durante la década de la Guerra Civil. A consecuencia, las exportaciones de maquila, las inversiones extranjeras y las remesas recibidas de trabajadores fuera del país aumentaron. Con este cambio el comercio en el Salvador se desarrolló y aumento de una manera impredecible. Este país domina diferentes cultivos, entre los principales están el café, el algodón y la caña de azúcar. El café se cultiva en las laderas volcánicas a media altura, mientras que en las tierras bajas predominan el algodón y la caña. El primer producto proporciona un alto porcentaje de los ingresos del país por exportaciones, en tanto que el algodón, en rama o en forma de tejidos y prendas confeccionadas, es otro de los principales componentes de la balanza de pagos salvadoreños. Además de esos productos mencionados anteriormente, se cultiva maíz, arroz, alubias, frutas tropicales y otros productos alimenticios. La mayor parte de la tierra del país se dedica a las explotaciones agrícolas y ganaderas. Así mismo es fundamentalmente las maquilas del café, azúcar, textil y ropa, oro, etanol, productos químicos y farmacéuticos, hierro y acero, manufactura ligera y atún. Donde se incluyen productos de exportación como calzado, electrodomésticos, accesorios para baño, medicamentos, cueros, televisores, muebles metálicos, entre otros productos.

Toda nación contiene una renta per-capital que indica y mide la economía en las relaciones existente entre el nivel de renta de un país y su población. Para ello, se divide el Producto Interior Bruto (PIB) de dicho territorio entre el número de habitantes. Para ver la evolución del PIB per cápita resulta interesante mirar unos años atrás y comparar estos datos con los del año 2006 cuando

el PIB per cápita en El Salvador era de \$2.632. Si ordenamos los países según la función de su PIB per cápita, El Salvador se encuentra en el puesto 115, por lo que sus habitantes tienen un bajo nivel de riqueza en relación con los 196 países. Con estos esquemas se puede ver la evolución del PIB en El Salvador. Como empresa se deben de tomar factores que afectan el PIB como la falta de trabajo en la capital, muchos salvadoreños emigraron a los Estados Unidos y las remesas se convirtieron en la principal fuente de ingresos, sustituyendo a las del sector agropecuario. Recientemente el valor de estas remesas bajó un 17% del PIB. En enero a noviembre de 2012 se calcula 16.4% del PIB. Pese a un fenómeno que no puede obviarse es el crecimiento de centros comerciales y el excesivo consumismo. Esto ha derivado en que las familias que aún viven en pequeños asentamientos, producto de la migración del campo a la ciudad en época de conflicto armado, se desvivan por la adquisición de productos de última generación, ropas de marca, etc. Pero el beneficio no llega a mejoras significativas en cuanto a la calidad de vida o educación.

La República de El Salvador es un país que valdrá la pena invertir e incorporar su empresa, por las siguientes razones que lo hacen el país idóneo. La mano de obra productiva de la población salvadoreña, contienen costos competitivos que durante los últimos años ha sido reconocido por la revista fDi Intelligence, del Financial Times, donde El Salvador está entre los países más efectivos en costos de la región. También, la estabilidad monetaria es un factor importante que muestra que los niveles de inflación han permanecido por debajo del resto de países latinoamericanos, así mismo tiene una infraestructura competitiva que provee una facilitación al comercio que va más allá de las conexiones de carreteras hasta el comercio fronterizo. Cuenta con atractivos incentivos, con acceso preferencial a mercados internacionales y una plataforma de exportar hacia grandes mercados. Y, por último, pero menos importante, ubicación estratégica que consiste en infraestructura portuaria y aeroportuaria permitiendo que las empresas de manufactura puedan realizar sus operaciones de forma eficiente.

Bibliografía

“Bandera De El Salvador.” EcuRed, www.ecured.cu/Bandera_de_El_Salvador.

“El Salvador.” CaribeInsider, www.caribeinsider.com/es/economia/203.

Amaya, P. "La Intensidad Tecnológica en El Salvador: Una perspectiva desde el comercio internacional." *Tópicos Económicos* 3.42 (2010): 1-15.

Brignoli, Héctor Pérez. *Breve historia de Centroamérica*. Vol. 7. Madrid: Alianza editorial, 1985.

Doyle, Michael Scott, and T. Bruce Fryer. *Éxito Comercial prácticas Administrativas y Contextos Culturales*. Cengage, 2019.

El Salvador: Geografía y Turismo En El Salvador, www.americas-fr.com/es/geografia/salvador.html#:~:text=El%20Salvador%20es%20un%20pa%C3%A1is,total%20es%20de%2021.041%20km2.

Réserve, Roody. "El Salvador: un año político y social convulso." *Revista de ciencia política* (Santiago) 36.1 (2016): 177-194.

Ventajas De Invertir En El Salvador. www.vsvlegal.com/ventajas-de-invertir-en-el-salvador/.